

**Signos vitales****Alberto Aguirre**

alberto.aguirre@eleconomista.mx

## La disputa por Sinaloa

**L**as asociaciones electorales del 2021 permiten, a nivel local, que los partidos políticos convoquen a militantes y simpatizantes a los procesos de elección de candidatos. En el lenguaje de los opositores a Morena, esta apertura se traduciría a la participación de externos en las contiendas del PRI, del PAN o del PRD.

El primer caso —fallido, por cierto— ocurrió en San Luis Potosí, donde el acuerdo cupular dejó en manos del PAN nominar al candidato que respaldará el bloque opositor: el alcalde de la capital, **Xavier Nava Palacios**, respaldado por el PRD y un cúmulo de encuestas, compitió contra el senador **Octavio Pedroza**... y sufrió una dolorosa derrota.

Bajo esa misma modalidad, el expriista **Ernesto Gándara** buscará ser acogido por el panismo sonorense. Los

dirigentes partidistas y los líderes sociales adscritos a Sí por México están dispuestos a ir contra Morena en los comicios federales y en las 15 entidades que renovarán gubernaturas el próximo 6 de junio.

La buena voluntad de los negociadores dejó en manos blanquiazules proponer al candidato que apoyará el resto en Sonora, Baja California Sur, Nayarit, San Luis Potosí y Tlaxcala; mientras que el PRI llevará mano en Campeche y Sinaloa, y el PRD, en Michoacán.

Los acuerdos cupulares evitarán otros incidentes bochornosos en Baja California, donde el empresario y exalcalde de Tijuana, **Jorge Hank Rhon**, decidió correr por otra ruta, y el PAN reservó el registro sólo para mujeres. Ante la declinación de la senadora **Gina Andrea Cruz**, quedaría abierta la ruta para una representante de la sociedad civil, que podría ser la empresaria **Carolina Aubanel** y la periodista **Adela Navarro**.

Panistas y priistas habían acordado, para Sinaloa, que la nominación recaería en el tricolor. Y mientras transcurrían las negociaciones con otras formaciones políticas, Morena resolvió su proceso interno, con la designación del senador **Rubén Rocha Moya** como coordinador estatal de los co-

mités de defensa de la Cuarta Transformación y precandidato único de facto.

La bronca entre los morenistas por la imposición —denunciada por **Gerardo Vargas** y el químico **Luis Guillermo Benítez**— podría ser un punto de inflexión, si los partidos de Sí por México mantienen una estrategia conjunta de alto contraste. Una propuesta sin anclajes

con los grupos hegemónicos y que pudiera llamar al voto joven es una apuesta ganadora. Y más, si contaba con el respaldo del gobernador priista, Quirino Ordaz.

Una situación ad hoc para el secretario estatal de Educación, **Juan Alfonso Mejía**, con una impecable hoja de vida: graduado en La Sorbona, formado en las oficinas de **Salvador Vega y Alonso Lujambio**, también cuenta con amplio trabajo local, constatable desde que fue secretario del ayuntamiento de Mazatlán y dirigente del PAN sinaloense. Antes de incorporarse al gabinete quirinista, trabajó como director de Mexicanos Primero.

Pero justo esta última cualidad se convirtió en un negativo. “Es muy cercano a **Claudio X. González**”, comentaban entre la cúpula priista poco antes de que

el consejo político del PRI en Sinaloa acudiera a una sesión extraordinaria —el 12 de diciembre— para aprobar que el candidato a la gubernatura fuera definido en una Convención de Delegados. Una reciente reforma del Estatuto partidista dio a **Alito Moreno** facultades para ratificar ese acuerdo y emitir la convocatoria al proceso interno, lo que ocurrió justo hace un mes.

El pasado martes 12, el CEN abrió el proceso de registros y dado que el formato de convención seleccionada por los priistas sinaloenses “promueve la participación de militantes y simpatizantes”, habilitó un periodo de registro para aquellos aspirantes que no estuvieran afiliados al tricolor. Los dirigentes de otras organizaciones partidistas, legisladores o funcionarios públicos renunciarían a sus cargos, al momento de inscribirse en la contienda priista. Antes, debían entregar una carta de intención ante la Comisión Política Permanente del Consejo Político Nacional del PRI, a más tardar el domingo 17.

Agotado el plazo, Juan Alfonso Mejía no se inscribió. La siguiente fase del proceso se agotará el próximo viernes 22, entre las 11:00 y las 13:00 horas, con el registro de los aspirantes priistas.



## Buena noticia

# Roberta Jacobson regresa a la política

Agencias

**Washington.** A pocas horas de que el demócrata Joe Biden sea nombrado presidente de Estados Unidos se reveló que la ex embajadora Roberta Jacobson será designada como coordinadora de la frontera con México al interior del Consejo de Seguridad Nacional (NCS, por sus siglas en inglés).

De acuerdo con la revista *Foreign Policy*, Jacobson desempeñará un papel clave en la implementación de las reformas propuestas por la administración demócrata entrante al sistema nacional de asilo y en la gestión de los desafíos de seguridad nacional que surgen de México y América Central.

Roberta Jacobson es una reconocida diplomática que ocupó el cargo de embajadora de Estados Unidos en México del 2016 al 2018.

La ex funcionaria ayudará a gestionar las relaciones de Washington con México y otros países centroamericanos, mismas que se han deteriorado en los últimos años por la represión contra la inmigración de la administración de Donald Trump.

El programa Tolerancia Cero ha sido violatorio de los derechos humanos pues de manera cruel separa a menores de edad de sus padres o familiares.

De acuerdo con gente del equipo del presidente electo Joe Biden, este anunciará mañana un importante conjunto de reformas, entre ellas, la migratoria.

Roberta Jacobson tendrá como vicepresidenta a Kamala Harris, la primera mujer en llegar a la Casa Blanca.

La llegada de Roberta Jacobson al área migratoria refrescará la relación y aportará salidas a los problemas que Donald Trump le heredará a Joe Biden.

En México, Jacobson es muy querida por la empatía que generó entre diversos grupos sociales. En varias ocasiones, la entonces embajadora estadounidense salió a marchar en algunos eventos sobre el orgullo gay.



Ganar la elección no fue el fin de nuestro trabajo. De muchas formas importantes es solo el comienzo”.

Kamala Harris,

FUTURA VICEPRESIDENTA DE EU.



El gobierno debe actuar a lo grande con su próximo paquete de ayuda para el coronavirus”.

Janet Yellen,

CANDIDATA PARA DIRIGIR EL DEPARTAMENTO DEL TESORO.



#MARINADELPIARÁVILA

# DEFIENDE A MUJERES EN POLÍTICA

*La precandidata de Morena  
a la gubernatura de BC  
destacó las acciones para  
impulsar a ese sector*

**REDACCIÓN**

ESTADOS@ELHERALDODEMEXICO.COM

**L**a alcaldesa de Mexicali, Marina del Pilar Ávila, consideró que tiene la camiseta de la Cuarta Transformación "muy bien puesta" para que Morena continúe gobernando Baja California en las próximas elecciones estatales, y defendió a las mujeres en cargos públicos.

En entrevista con Adela Micha, lamentó que los partidos políticos no tomen en cuenta la candidatura de las mujeres, ya que dijo que este sector debe entrar cada vez más en cargos públicos que

significan aperturas que llevan a la agenda pública a discutir más temas de igualdad de género, apuntó en **El Heraldo Radio**.

Como municipio de Mexicali, refirió, se han creado acciones para el impulso económico y social de las ciudadanas, como la creación del primer Instituto de las Mujeres en Mexicali, programas de fomento laboral, además de la implementación de transporte rosa para ese sector.

Consideró que los resultados que ha dado como militante de Morena en el estado, al haber sido coordinadora estatal, diputada

local y ahora alcaldesa, fueron las bases para que lograra ser la opción favorita para contender la gubernatura.

"Es lo que nos ha permitido tener los números que traemos, desde el liderazgo del Presidente, el trabajo del gobernador aquí en el estado y de todas las personas que nos han ayudado a construir la Cuarta Transformación", dijo. ●

**ASPECTOS  
CLAVE**

- El 12 de diciembre fue elegida por Morena como su precandidata a la gubernatura.
- Durante su mandato se creó el Instituto de las Mujeres y se impulsó un programa laboral.
- Ávila Olmeda resaltó su lealtad al partido Morena, su única institución política.

7

DE MARZO,  
ÚLTIMO  
DÍA COMO  
ALCALDESA.

FOTO: ESPECIAL



• **WEB.** La precandidata dijo que sus actividades serán vía digital.

36

AÑOS DE  
EDAD TIENE  
MARINA DEL  
PILAR ÁVILA.



## ÍNDICE POLÍTICO

# Méjico, a la fila de los menesterosos



**Por Francisco Rodríguez**

Los análisis del Fondo Monetario Internacional y del Banco Mundial dicen que América Latina es la región del mundo que menos va a crecer este año. No obstante, a pesar del crecimiento menos cero de hasta dos dígitos, Argentina, Perú, Colombia, por ejemplo, crecerán al 5.7 y 4% respectivamente. México no, porque la base del crecimiento es el mercado interno, y aquí en el rancho grande está colapsado, paralizado.

La razón principal es que, en sólo dos años, el populismo demagógico de derecha arrasó con el intercambio de bienes y servicios, la recaudación fiscal y el desarrollo regional, los puntales que en el pasado reciente habían hecho de México la economía más pujante del continente latinoamericano.

Ahora estamos al final de todos los pronósticos. Son datos duros, inobjetables que no se pueden ocultar, aunque en los púlpitos de las mañaneras se tengan otros datos. La realidad es que no tendremos inversión local o extranjera, no existe el estado de Derecho y menos hemos desarrollado economías del conocimiento.

**NOS HEMOS CONDUCIDO COMO UNA ISLA EN MEDIO DE UNA VORÁGINE**

Europa del Este, África y Asia, aún en sus regiones más deprimidas, están muy adelante. No estamos al nivel de ninguna economía emergente del mundo. Y populismo sin dinero es imposible que tenga futuro inmediato. El apoyo a los empresarios durante la pandemia fue algo similar al brindado en Uganda.

Están expectantes sobre el desarrollo de las elecciones legislativas y gubernamentales intermedias. Las considera más importantes que las presidenciales, porque en ellas se juega nada más que la supervivencia y el futuro posible. La mitad de los mexicanos debemos diez veces más que nuestros salarios.

No estamos enganchados a las cadenas de valor de la nueva economía mundial. Es triste, pero es la verdad. Nos hemos conducido como si fuéramos una isla en medio de una vorágine que ha arrasado con lo que se ha puesto enfrente. Si estábamos en menos 20% de crecimiento del PIB, ahí seguiremos un buen rato. No hay para cuándo ni para donde.

**GRUPOS VIOLENTOS  
CONTRA LA POBLACIÓN.  
Y EL GOBIERNO, IMPÁVIDO**

*La Cuarta Corrupción* es esencialmente “mañaneras”, ocurrencias y la entrega indiscriminada de dádivas, más bla, bla y cheques para concentrar un poder absurdo, sin brújula ni destino. En economía, el empleo, la pobreza real, la salud, la seguridad y la educación, todo es ruina y más sufrimiento.

El subdesarrollo, la miseria y la corrupción han empoderado a tantos detentadores de violencia como regiones tiene el país, como necesidades tiene cada una de ellas, como hombres y mujeres dispuestos a asesinar por unas monedas, producto del drama económico y político en el que estamos postrados.

Antaño, deberes del poder, como ese mito de que el Estado tiene el monopolio legítimo de la fuerza, ahora son monopolizados por los grupos que ya se impusieron al gobierno para no volver atrás, que ejercen y ejercerán violencia contra la población sin reclamo alguno por parte del aparato gubernamental.

**INEXPLICABLE: DICE LUCHAR POR LOS MÁS POBRES; EN REALIDAD LOS JODE**

Con esos mitos han caído otros de un solo jalón: el sistema nacional anticorrupción, la décima economía del mundo, la lucha contra la pobreza, el cristianismo de la Cuarta Decepción, el respeto a las entidades constitucionales, la lealtad de las Fuerzas Armadas, comprobando a ciencia y paciencia que las crisis terminales arrasan con todos los fundamentos, con cualquiera de ellos.

Nadie se explica cómo alguien puede vociferar en sus cabales que está luchando por los más pobres, los indigentes y los indígenas, si está destruyendo al mismo tiempo que lo dice, las bases esenciales de cualquier política pública que persiga la equidad social.

Es insensato, por decir lo menos, que alguien en su juicio pueda desconocer que los programas sociales



tienen su origen en la salud del presupuesto nacional, que para su integración se nutre de tributaciones e impuestos, productos y aprovechamientos que ya nadie puede erogar, porque no hay dinero en circulación que no sea el del trasiego.

Y no hay dinero circulante, porque no hay inversión posible que soporte la incertidumbre y las amenazas, puras bravuconadas de dienates para afuera, nada sólido ni confiable, ni sustentable en dos dedos de frente. Todo lo que se profiere en las "mañaneras", esas consumidoras voraces de energía y tiempo, escondrijos a modo para evadir las responsabilidades sustanciales de la chamba.

#### **VIVIMOS UNA FANTASÍA QUE VA A REVENTAR COMO UNA POMPA DE JABÓN**

Y si no hay inversión pública ni privada, si no hay obras, no hay trabajo. Ni un solo empleo formal creado en este sexenio que parece milenio de tan aburrido y costoso para la Nación. No puede haber dinero para repartir, antes que producir. No puede haber dinero para nada.

Y sin dinero, la Cuarta Corrupción no puede repartir lo que no tiene. Es el momento en que el actual régimen todavía no sabe dónde está parado, ni tiene una idea aproximada de dónde se generan los haberes, la producción primaria, los excedentes industriales ni la base de la economía de los servicios. Es momento en el que no se tiene idea de nada.

Y así vamos al desastre, opinan todos los especialistas. Porque un gobierno que no sabe que los egresos deben de provenir de los ingresos, está sostenido frágilmente sobre una fantasía que más temprano que tarde va a reventar como una pompa de jabón chiquito.

Y nadie quisiera estar ahí cuando eso suceda. Porque siempre viene

acompañado de violencia incontroable, miseria, encono social y desesperación, de esa que produce luchas fratricidas, guerras civiles permanentes, como el poder eterno que se quiere.

#### **EL GOBIERNO YA DA SEÑALES DE ESTAR ABSOLUTAMENTE CAJEADO**

Hace apenas unas horas, el mandatario salió con otra burla en despoblado. Aseguró que "al terminar el sexenio, en 2024, él se jubilará y dirá 'misión cumplida', pues no será un dirigente permanente", por lo que apuró a su gabinete a terminar las obras y programas que ha impulsado su administración para no dejar nada inconcluso. Así, como se oye.

El Ejecutivo enfatizó que, mientras su partido ostente el poder, no van a faltar recursos para los programas de apoyo a la población. Lo dijo a sabiendas de que se paralizó la entrega del dinero que se había prometido a los adultos de la tercera edad. El gobierno ya da señales de estar absolutamente cajeado.

#### **EL RÉGIMEN HA VIVIDO DE LOS SALDOS DE LOS RÉGIMENES NEOLIBERALES**

La otra parte de la declaración enfebrecida es realmente de dar lástima y coraje: ni está asegurada la conclusión del sexenio, por primera vez después de noventa años, ni hay obras ni hay programas que haya impulsado su Administración. El régimen ha vivido de los saldos de los regímenes neoliberales.

Desgraciadamente, todos los presidentes del neoliberalismo y de la derecha anticomunista de la historia moderna del país han sido rebasados en ocurrencias e insensateces por el nacido en Tepetitán. Desde entonces, hace apenas dos años, perdimos nuestra fisonomía ante el mundo.

Estamos a la cola de la fila de los menesterosos. Somos una cuestión muy difícil de resolver. Hacen falta sensatez y principios elementales de gobierno. Así, ya no vamos a ningún lado.

¿No cree usted?

**Índice Flamígero:** Y con *El Farolito*, de Agustín Lara, como música de fondo, el presidente Andrés Manuel López Obrador informó el domingo al mediodía que México aceptó que le reduzcan la entrega de vacunas contra Covid-19 para enviarlas a países más pobres, con la condición de que después se repongan, como lo propuso la ONU a fin de que no haya acaparamiento. "Ahora en el mundo hay una polémica porque la ONU ha pedido a Pfizer que baje sus entregas a los países en los que se tiene contrato, como es el caso nuestro, los países europeos, para que se disponga una cantidad de vacunas a la ONU y que no haya acaparamiento y que la ONU también ponga esas vacunas a disposición de países más pobres", expuso. "Nosotros estuvimos de acuerdo con eso, que nos bajen y luego nos repongan lo que nos corresponde, de todas formas no cambia nuestro plan porque ya estamos buscando otras vacunas, no sólo Pfizer".

<http://www.indicepolitico.com>  
 indicepolitico@gmail.com  
 @IndicePolitico  
 @pacorodriguez



**Ahora estamos al final de todos los pronósticos.  
Son datos duros, inobjetables que no se pueden  
ocultar, aunque en los púlpitos de las mañaneras  
se tengan otros datos. La realidad es que no  
tendremos inversión local o extranjera.**



## ANTILOGÍA

**RICARDO  
MONREAL**

ricardomonreal@yahoo.com.mx  
@RicardoMonrealA



## Vacuna, popularidad y elecciones

**S**e ha desatado en torno al programa de vacunación contra la COVID-19 una serie de pronunciamientos y posturas políticas que es necesario dilucidar.

La más socorrida es que la vacuna fortalecerá la popularidad del presidente y ésta servirá para darle a Morena el triunfo en las elecciones federales y en las locales de este año.

Esa visión dominante tanto en un sector de integrantes de Morena como en un amplio espectro de la oposición, y a partir de este diagnóstico derivan sus respectivos posicionamientos políticos.

Por ejemplo, quienes simpatizan con el partido tienen confianza en que la popularidad presidencial se traducirá de manera automática en votos, y buscan colgarse literalmente de ella para ganar en las urnas.

Por otro lado, la oposición busca a toda costa maximizar y denunciar los presuntos errores de la estrategia de vacunación, con el fin de llevar agua a su molino, es decir, bajar la popularidad presidencial y aumentar las posibilidades de lograr una mayor cantidad de votos.

Considero que un extremo y el otro están equivocados. Es decir, ni la vacuna dará en automático más votos y posiciones a Morena ni el tema de un presunto mal manejo de la pandemia y de la vacuna impactará de manera determinante la popularidad presidencial.

Para que la alta aceptación ciudadana del presidente AMLO (quien está entre los tres mandatarios mejor evaluados por sus connacionales) se traduzca en votos, Morena debe trabajar muy duro hacia adentro y hacia afuera de la organización.

Hacia adentro, debe cui-

dar pulcramente la selección de sus candidatas y candidatos, desarrollar organicidad (estructura y organización) y, ante todo, salvaguardar la unidad política del movimiento. Morena sigue siendo el referente de muchas personas votantes, pero le falta implante territorial y le sobran diferentes internos.

Hacia afuera, debe sumar al nuevo electorado (jóvenes y mujeres independientes) y a la ciudadanía con causas sociales propias de los tiempos contemporáneos (feministas, ambientalistas, nuevo sindicalismo, movimientos de reivindicación popular, etc.).

La vacuna podrá ayudar a consolidar el prestigio del presidente AMLO, pero no necesariamente beneficiar al crecimiento de Morena. Sobre todo, si observamos que desde el inicio de la pandemia en marzo del año pasado la popularidad del presidente va por un lado y la de Morena por otro.

Por su parte, el bloque opositor considera haber encontrado en la presunta mala gestión de la pandemia y de la vacuna la oportunidad para ganar votos. Si tal es su principal estrategia, parecen pender de una jeringa de cinco mililitros. La alta aceptación del presidente no depende tanto del manejo de las crisis sanitaria y económica, sino del blindaje social y de sus atributos personales (honesto, trabajador y cercano a la gente) que ya están enraizados en el imaginario colectivo.

En síntesis, la vinculación entre popularidad presidencial, vacuna y elecciones tiene más matices y aristas que la observación a primera vista. —

La liga entre popularidad presidencial, vacuna y elecciones tiene más matices y aristas



# Incendio cerca del Capitolio en Washington activa las alertas

**Miedo.** Un ensayo de la ceremonia de toma de posesión del presidente electo Joe Biden frente al Capitolio en Washington fue interrumpido

**Tragedia.** Cinco personas murieron durante el asalto al Capitolio el 6 de enero, perpetrado por simpatizantes del presidente saliente de Estados Unidos, Donald Trump

**Cautela.** La policía toma el máximo de previsiones, de cara a la ceremonia de investidura de Joe Biden como presidente de EU que se realizará este miércoles

Un pequeño incendio sin consecuencias motivó la activación este lunes de las alertas en la sede del Congreso de Estados Unidos, blindado ya ante la inminente investidura del demócrata Joe Biden, que el miércoles tomará posesión como el presidente número 46 del país norteamericano.

En un "exceso de cautela", la Policía del Capitolio alertó por la mañana de una "amenaza externa para la seguridad" y cerró los accesos al edificio hasta que se aclarara lo ocurrido. Las autoridades evacuaron algunas zonas e incluso recomendaron permanecer lejos de las ventanas, informó la cadena de televisión CNN.

Un portavoz del servicio de Bomberos explicó que se trató del incendio de una tienda y que quedó controlado. En este sentido, reconoció que la respuesta de los equipos de emergencia fue "mínima", hasta el punto de cuestionar que se pueda hablar siquiera de "incidente".

El asalto al Capitolio del 6 de enero, en plena sesión de certificación de los resultados de las elecciones de noviembre, derivó en un blindaje aún mayor de la zona, de cara a la investidura de Joe Biden. Unos 25 mil miembros de la Guardia Nacional vigilarán Washington, en un despliegue que ya es visible en las calles de la capital estadounidense.

## Investigan a guardias que protegerán acto de Biden

Funcionarios de Defensa de Estados Unidos se dijeron preocupados sobre la posibilidad de un ataque de parte de miembros del servicio involucrados en la seguridad para la ceremonia de toma de posesión del presidente electo Joe Biden, lo que llevó al FBI a investigar a los elementos de la Guardia Nacional que llegan a Washington para el evento.

La enorme tarea refleja las preocupaciones extraordinarias sobre la seguridad que reinan en Washington después del asalto al Capitolio y revela temores de que las mismas personas asignadas a proteger la ciudad durante los próximos días pudieran representar una amenaza para el presidente entrante y otras figuras importantes.

El secretario del Ejército, Ryan McCarthy, dijo a *The Associated Press* el domingo que los funcionarios están conscientes de la potencial amenaza, y solicitó a los comandantes que estén alertas a fin de detectar cualquier problema dentro de sus filas conforme se acerca la ceremonia de investidura. Sin embargo, hasta ahora él y otros mandos aseguran que no han visto evidencia de amenaza alguna, y los funcionarios han señalado que las investigaciones no han revelado ningún asunto del que ellos estén enterados.

"Estamos continuamente revisando el proceso, y dando un segundo y tercer vistazo a cada uno de los individuos asignados a esta operación", dijo McCarthy en una entrevista después de que él y otros mandos militares pasaron por un extenuante ejercicio de seguridad de tres horas como parte de los preparativos para la ceremonia del miérco-

les. Añadió que miembros de la Guardia Nacional también están recibiendo entrenamiento sobre cómo identificar potenciales amenazas internas.

Aproximadamente 25 mil elementos de la Guardia Nacional están siendo enviados a Washington de diferentes partes del país, al menos 2.5 veces la cantidad de integrantes asignados en investiduras previas. Y si bien las fuerzas militares revisan de manera rutinaria a los miembros del servicio en busca de conexiones con grupos extremistas, la investigación del FBI se suma al monitoreo previo.

Varios funcionarios señalan que el proceso inició cuando la Guardia Nacional empezó a desplegar a sus tropas a la capital del país hace más de una semana. Y dijeron que esperan que concluya el miércoles. **AP**



“Al coleccionar el bebé dirigible (de Trump), podemos conmemorar la ola de sentimientos que inundaron la ciudad (de Londres) ese día y capturar un momento particular de resistencia”

#### Museo de Londres

Comunicado tras informar la adquisición del inflable “Bebé Trump”, que voló por la ciudad durante la visita del presidente estadounidense a Londres el 10 de julio de 2018.



#### LAS CLAVES

## Indagan intento de venta de ordenador de Pelosi a Rusia

■ La policía federal estadounidense (FBI) abrió una investigación por la posible intención de una mujer que entró el pasado 6 de enero en el despacho de la presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, durante el asalto al Capitolio, para vender la computadora de Pelosi o un disco duro a Rusia.

■ La mujer investigada es Riley Jone Williams, según se desprende de una declaración jurada del caso a la que tuvo acceso el portal  *Politico*. “Parece que Williams huyó”, señala el documento. “Según las autoridades locales de Harrisburg (Pensilvania), la madre de Williams afirmó que hizo una maleta, se marchó de su casa y le dijo a su madre que estaría unas semanas fuera. Williams no le dijo a dónde pretendía ir”, reconoce el texto.





**Cierre.** El frente del Capitolio permanece cerrado al público tras el asalto lanzado por fanáticos seguidores del presidente saliente Donald Trump el 6 de enero. /AP



Estima Pueblo Sin Fronteras mil migrantes en la zona

# Busca caravana burlar el cerco de INM en Chiapas

**EL ACTIVISTA** Iríneo Mujica afirma que los centroamericanos intentarán ingresar a como dé lugar y acusa a CNDH de no velar por ellos; echan por delante niños, critica el padre Solalinde

• Por Jorge Butrón

jorge.butron@azon.com.mx

**A**l menos mil migrantes ya se encuentran en la frontera entre Ciudad Hidalgo, Chiapas, y Tecún Umán, Guatemala, que lograron adelantarse a la caravana que se encuentra varada en la frontera con Honduras, pero ahora buscan pasar por el río Suchiate y burlar la seguridad que impuso el Instituto Nacional de Migración (INM), aseguró Pueblo sin Fronteras.

En entrevista con *La Razón*, el director de la organización civil, Iríneo Mujica, aseveró que los centroamericanos llegan a nuestro país sin nada que perder, pues los huracanes *Eta* e *Iota* los dejaron en la calle.

"La mayoría se encuentra atrapada en Guatemala; pero no van a ser invisibilizados ya que los huracanes los dejaron en la calle y los que vienen son los que ya no tienen casa, por ello no tienen nada que perder. Además, algunos grupos se han ido separando y llegando a la frontera con Chiapas, calculamos unos mil que ya están esperando pasar la frontera", explicó.

El activista acusó que la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) no ha actuado y, por el contrario, ha dejado que el Instituto Nacional de Migración (INM) se convierta en un ejército y no en un grupo de agentes que ayudan a los migrantes; por ello, advirtió, que éstos temen pasar, ante posibles agresiones, pese a que hay menores y embarazadas.

Este lunes por la tarde, por segunda ocasión, se llevó a cabo un enfrentamiento entre los más de seis mil migrantes de Honduras y El Salvador que se encuentran varados en Vado Hondo, Guatemala, quienes fueron dispersados con palos, piedras y gases, cuando intentaban cruzar.

Las autoridades locales reportaron que al menos se ha identificado a 20 personas con Covid-19, unas más con deshidratación y otras con otros problemas de salud; sin embargo, los migrantes advirtieron que no van a regresar a Honduras.

Por separado, el padre Alejandro Solalinde, activista y defensor de migrantes, dijo que las caravanas migrantes siempre se dan con contextos de elecciones, pero ahora, se sumaron los desastres naturales; no obstante, criticó que los organizadores "echen" por delante a las mujeres y menores, por intereses particulares.

"Los traficantes de personas están desesperados por recuperar el negocio y ahora buscan de cualquier manera ingresar a las familias hasta Estados Unidos, a pesar de la pandemia y los peligros. En México las bandas internacionales están coludidas con Pueblo sin Fronteras, que es el encargado de pasar a los migrantes por territorio nacional", aseveró.

Por otra parte, el gobierno de Guatemala reprochó al de Honduras la falta de cumplimiento de los acuerdos alcanzados en días anteriores, por el tema de la caravana migrante, luego de la irrupción de al menos seis mil personas al país, procedentes de San Pedro Sula.

## o el dato

Entre 2014 y 2019, la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP, por sus siglas en inglés) detuvo a 2.8 millones de inmigrantes en la frontera con México.



**3**

Mil a 9 mil personas componen la caravana

PERSONAL del INM mantiene vigilancia en la frontera sur, ayer.



•EXESCOLTA  
PRESIDENCIAL VA  
POR CANDIDATURA DE  
MORENA EN SLP **PÁG. 6**

## EXESCOLTA DE AMLO VA POR CANDIDATURA DE MORENA PARA SLP

**LA EXINTEGRANTE** de la ayudan-  
tía del presidente Andrés Manuel  
López Obrador, Paloma Aguilar, y la  
exsecretaria de Salud de la entidad,  
Mónica Rangel, se registraron es-  
te lunes como precandidatas a la  
candidatura de Morena en San Luis  
Potosí.

El partido abrió el registro para los  
aspirantes a la gubernatura del esta-  
do, la última de las 15 candidaturas y  
que se reservó a mujeres para cum-  
plir con la paridad de género rumbo  
a las elecciones del 6 de junio.

Paloma Aguilar, de 30 años de  
edad, aseguró que hay piso parejo  
para todas las que buscan la can-  
didatura y negó que su cercanía  
con el presidente vaya a resultar a  
su favor.

“Mi principal carta de presenta-  
ción es la honestidad, así lo he de-  
jado de manifiesto durante toda mi  
vida, durante todos los cargos que  
he ostentado... Erradicando la co-  
rrupción, erradicando los privilegios  
vamos a poder transformar San Luis  
Potosí, es mentira que no exista el  
dinero, es mentira que el presupues-  
to no alcance, el problema es que  
los recursos se van por el caño de la  
corrupción”, señaló.

La ahora exsecretaria de Salud  
estatal Mónica Rangel, solicitó este  
domingo una licencia para presentar  
su solicitud en el partido guinda,  
participó hasta el domingo en la  
administración estatal del priista  
Manuel Carreras.

**Sheila Casillas**

